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学生动态 
主办：上海对外经贸大学团委信息调研部   2014 年第 11 期（总第 190 期） 
 

关注校园热点问题☆谨供领导决策参考 

关于大学生对明星吸毒的看法的调研报告 

2014 年娱乐圈明星吸毒丑闻频出，李代沫、张元、张耀扬、宁

财神、何盛东、张默、高虎、房祖名、柯震东等众明星因吸毒被捕，

从导演、编剧到演员、歌手，网友戏称将上演“监狱风云”。明星作

为公众人物，承担着一定的社会责任，他们光鲜表外背后的真正形象

和行为准则是值得我们大学生关注和深思的。 

为了解我校各年级学生对“明星吸毒事件”的思考，我们以网上

调研的方式对我校各年级学生进行了随机抽样调查。通过我校学生对

毒品及明星吸毒行为了解情况、吸毒主要原因、事件看法及对社会责

任意识的审视、对于欧美国家认为吸食大麻不算为吸毒行为的看法四

个方面来进行调研分析，综合了解我校学生对“明星吸毒事件”的看

法。 

 

 

 调查人员：丛瑞、金嘉璐、沈诗怡、徐嘉怡、戴嘉怡、王振、林

锦茹 

 调查对象：上海对外经贸大学 100名在校学生 

 调查主题：关于我校学生对明星吸毒看法的调研报告 

 调查时间：2014年 10月 30日 

 调研内容： 
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调研对象年级分布： 

 

 

一、对毒品及明星吸毒行为了解情况  

通过调查大学生对毒品以及明星吸毒行为的了解情况，大致掌握

大学生对此的普遍认识及价值取向。 

（一）了解吸毒途径 

 

调研数据显示，80%的大学生通过相关影视作品了解，78%的大学

生通过学校及家长教育了解，70%的大学生通过网络了解，42%的大学

生通过朋友聊天了解。 

由此看出，相关影视作品，学校和家长是大多数学生了解吸毒的
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途径，网络是较多学生了解吸毒的途径，朋友之间的聊天是较少学生

了解吸毒的途径。 

（二）毒品危害了解程度 

 

调研数据显示，70%同学对毒品有较少的了解，知道毒品有害，

并且有易上瘾的特点，20%同学知道市面上毒品种类以及危害人体的

原理，几乎没有了解的同学占 10%。 

由此看出，大多数大学生对毒品有较少的了解，有一些皮毛知识，

知道它的危害却没有十分了解。少数同学对毒品有较全面的了解，知

道品种及原理，了解地较为深入。只有极少数大学生几乎没有了解。 

（三）明星吸毒事件关心程度 

 

调研数据显示，54%同学对明星吸毒事件关注过但不太清楚，32%
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同学一直保持关注，十分了解的同学占 10%，不清楚的有 4%。 

由此看出，大多数大学生对此事件都有所关注，只有极少数大学

生不清楚，可能是因为平时没有了解时事的习惯；而关注的大学生中

十分了解和一直保持关注的人少于不太清楚的，说明大学生对此并不

十分在意。 

 

二、 吸毒主要原因 

通过调查大学生对于吸毒主要原因的看法，了解大学生对社会、

自身及毒品之间的关联。 

（一）大学生尝试毒品原因 

 

调研数据显示，大学生对吸毒原因的看法如下：88%同学认为吸

毒与寻找刺激有关；82%同学认为吸毒与好奇叛逆有关；82%同学认为

吸毒是被身边不良少年带坏；68%同学认为吸毒是无知，试图寻求解

脱；48%同学认为吸毒是盲从明星。 

由此可见，大多数学生认为吸毒是为了寻求刺激，选择盲从明星

的占少数，说明即使明星吸毒，学生们大多也是保持清醒而不是盲目

跟风。此外，对于十分自由，并且即将迈入社会的大学生来说，很多

东西都是充满好奇，一味寻找刺激而吸毒是有可能的。 
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（二）明星吸毒原因 

 

调研数据显示，在对于明星吸毒的原因中，86%的学生选择了精

神世界空虚；84%的学生选择了工作压力大；60%的学生选择了好奇去

尝试；58%的学生选择了交际需要；44%的学生选择对毒品的危害不了

解；40%的学生认为是创作灵感需要；另有 2%的选择了其他。 

由此可见，大学生认为明星吸毒排名前三的原因分别是：精神世

界空虚，工作压力大和好奇去尝试。对于娱乐圈中明星的工作压力大，

精神世界空虚是众所周知的，同时，面对娱乐圈中的各种诱惑，好奇

去尝试也是一种普遍认为的原因。然而，明星作为公众人物对于社会

有基本的社会责任，这些原因并不可以成为明星吸毒的借口，明星应

当严于律己，给年轻人做出正确的榜样。 
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（三）明星吸毒屡禁不止原因 

 

调研数据显示，68%的大学生表示是因为娱乐圈关于毒品的诱惑

太多，66%的大学生表示是因为明星一定程度上有炒作嫌疑，为了出

名，64%的大学生表示是因为处罚一般较轻，60%的大学生表示是其他

原因。 

由此看出，大学生对于毒品的诱惑性之大有清楚的认识，并且认

识到吸毒屡禁不止的原因是有多方面的。 

 

三、 看法及对社会责任意识的审视 

通过调查大学生对明星社会责任意识的审视，了解大学生对明星

的社会责任的看法及对明星吸毒的看法。 
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(一) 对明星吸毒事件看法 

 

调研数据显示，大学生对于明星吸毒的看法中，有 70%的人认为

明星应向公众传播正能量，这是道德责任感的缺失，18%的人选择了

吸毒是明星的私事，公众无权过问，还有 12%的人选择了无所谓。 

由此可见，大多数的大学生对于明星吸毒都是持谴责的态度的，

对于明星吸毒的问题也是有一定的关注的，这一点是值得肯定与欣慰

的。然而，有同学认为明星吸毒是无所谓的或者公众是无权过问的，

可见还是有一部分同学对于明星吸毒的危害性认识不是十分深刻，所

以我们应该加强对于禁毒意识的宣传使大家更加了解明星吸毒对于

社会的危害性，远离毒品。 
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(二) 是否会因明星悔改而原谅 

 

调研数据显示，48%的同学会原谅表现悔改之意的吸毒明星，28%

的同学则持相反态度，表示不会原谅，而 24%的同学看自己是否喜欢

这个明星再选择原谅与否。 

由此可见，接近一半的同学能够采取宽容的态度，来原谅这些吸

了毒后悔想要改正的明星，因为明星也是普通人，会犯错，应该有一

个改正后被原谅的机会；而四分之一多的同学则因为吸毒违法乱纪，

对社会产生了极大的不良影响，明确自己不会原谅吸毒明星，即使他

们悔改了；另外将近四分之一的同学看自己是否喜欢这个明星来选择

原谅与否，则是在情分上，用了比较感性的态度去看待吸毒的明星。 

(三) 明星社会责任意识 
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青少年做出榜样，成为青少年学习的对象；80%的同学认为明星应当

做好本职工作，敬业，为公众带来良好的作品；74%的同学则认为明

星还需要支持公益，为社会提供正能量；仅有 26%的同学认为明星不

需要承担社会责任。 

由此可见，大多数同学都持有明星应当承担比普通人更多的社会

责任、肩负更重的担子的观点，因为明星是公众人物，带来的社会影

响也更大，不论是正面的还是负面的，应当在为公众带来良好作品之

外更能为青少年提供榜样，同时兼顾为社会提供正能量的任务。仅有

少数同学对此问题的认识不同，表示明星不需要承担社会责任。社会

责任，是每一个人应当肩负的，明星作为在大众视野里频繁出现的存

在，承担了更多，更应当规范自己的言行，不仅应遵纪守法，也应该

成为道德上的楷模。 

（四）对于欧美国家认为吸食大麻不算为吸毒行为的看法 

调研数据显示，对于欧美国家认为吸食大麻不算为吸毒行为的看

法，主要有以下几类： 

1.中国是中国，这是依据具体国情来定的 

2.不论吸毒是否合法，我们都不能贸然尝试 

3.毒品会使家庭破裂，危害社会安全，不能吸毒 

4. 还是应该远离这种对身体健康有危害的东西 

综上所述，根据数据我们可以看出，几乎所有同学都认为在中国

吸毒是违法的并且不可被原谅，80%同学认为吸毒本身就是不可被原

谅的，无论在什么国家都是如此。也有 20%同学提出，各国国情不同，

吸毒在各国的处理方式也应该不同。 

 

四、 调研小结 

通过本次调研，我们了解到我校学生对毒品及明星吸毒行为了解

情况、吸毒主要原因、事件看法及对社会责任意识的审视、对于欧美

国家认为吸食大麻不算为吸毒行为的看法，同时了解到我校学生对社

会责任意识的反思和思考。 

大学生通过网络等途径了解毒品，对于明星吸毒也报有各自的看

法。然而大家都一致认为，毒品不可碰，它不仅危害了生命，吸毒更
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是对社会对自身极其不负责任的行为。 

对于“明星吸毒事件”这一问题，我们不仅要对他们做出一定的

批判，更重要的是对照自身是否有此种违法的想法及危害社会的行为，

必须承担起自己应有的社会责任。学校可以加强宣传教育和宣传力度，

以促进同学们更好扮演好自己的社会角色，承担应有的责任，定期展

开毒品教育与禁毒活动例如知识竞赛。时时牢记：“身体发肤，受之

父母”以及“珍惜生命，远离毒品”。 
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